



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Calificación crediticia de Moody's al país limita el crecimiento empresarial

Luego de que la agencia de calificación crediticia Moody's cambió su perspectiva sobre Bolivia de "ratings en revisión" a "negativa", la Federación de Entidades Empresariales Privadas de Cochabamba (FEPC) afirmó que esta disminución tendrá un efecto adverso, pues obstaculizará el crecimiento empresarial porque limitará la llegada de inversiones.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230705/calificacion-crediticia-moodys-al-pais-limita-crecimiento-empresarial>

Feria La Paz Expone 2023 lista para abrir sus puertas a los negocios y expositores

Con el objetivo de mostrar el potencial productivo del departamento de La Paz, expositores de varios sectores presentarán sus ofertas al público paceño y paralelamente las empresas participarán en la Rueda de negocios, cuya actividad busca cerrar acuerdos comerciales.

Fuente Original: <https://www.eldiario.net/porta/2023/07/05/feria-la-paz-expone-2023-lista-para-abrir-sus-puertas-a-los-negocios-y-expositores/>

Wine Fest abre oportunidad a la producción nacional

Los organizadores del Wine Fest pretenden mostrar el potencial y promocionar el consumo de vinos nacionales, de más de 180 variedades, y alentar la producción de Tarija, de los Valles de Cinti y Samaipata.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/05/wine-fest-abre-oportunidad-a-la-produccion-nacional/>

Presentan feria gastronómica, productiva «Hecho en Bolivia»

Con el objetivo de finalizar en mercado paceño, presentaron la feria artesanal gastronómica e industrial a realizarse en la plaza Villarroel y busca generar un movimiento económico de medio millón de bolivianos, durante los tres días.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/05/presentan-feria-gastronomica-productiva-hecho-en-bolivia/>

Banco BISA celebra 60 años de compromiso con el desarrollo productivo y empresarial de Bolivia

Banco BISA cumple 60 años creyendo en Bolivia porque se comprometió con su desarrollo y en todo este tiempo superó varios desafíos hasta convertirse en el pilar del grupo financiero más importante del país.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39063-banco-bisa-celebra-60-anos-de-compromiso-con-el-desarrollo-productivo-y-empresarial-de-bolivia>

El desafío de los cañeros es mejorar sus rendimientos por hectárea

En Bolivia, se cultivan 180,000 hectáreas de caña de azúcar, de las cuales el 90 por ciento se encuentra en Santa Cruz. Esto equivale a aproximadamente 164,000 hectáreas en el norte integrado, distribuidas entre Santa Cruz, Warnes, Montero, Fernández Alonzo y San Pedro, según informó el Ing. Hans Mercado Rios, responsable del Centro Nacional de la Caña de Azúcar (CENACA), dependiente del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (INIAP).

Fuente Original:<https://elmundo.com.bo/el-desafio-de-los-caneros-es-mejorar-sus-rendimientos-por-hectarea/>

Consumo de datos concentra más del 60% de ingresos de telefónicas

Sin duda, las apps de mensajería (en las cuales ahora se pueden hacer llamadas y videollamadas) han revolucionado el sector de las telecomunicaciones, al grado que en la actualidad el tráfico de voz originado en

la red móvil registra su nivel más bajo de los últimos 10 años (Bs 1.927 millones, según datos de la ATT a junio de 2022).

Fuente Original:<https://www.economy.com.bo/articulo/business/consumo-datos-concentra-mas-60-ingresos-telefonicas/20230704165527010273.html>

Contrabando marca un riesgo para 38.000 industrias y genera una evasión tributaria de \$us 930 millones, según CNI

Año tras año el contrabando va en ascenso y ahora crece al doble de la economía boliviana, así lo señala el "Estudio del contrabando en Bolivia" presentado por la Cámara Nacional de Industrias (CNI) que marca una evasión tributaria, por concepto de IVA importaciones y Gravamen Arancelario, de \$us 930 millones.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/economia/contrabando-marca-un-riesgo-para-38000-industrias-y-genera-una-evasion-tributaria-de-us-930-millones-segun-cni-HK8419797>

ECONOMÍA

Arce a Mercosur: "Planteamos ir dejando el dólar norteamericano"

El presidente de Bolivia, Luis Arce Catacora, exhortó a los países miembros del Mercado Común del Sur (Mercosur) a "reducir la dependencia del dólar" como mecanismo de supervivencia, en medio de una "crisis estructural del capitalismo". Analistas sostienen que no es una medida viable.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a/erce-a-mercursos-planteamos-ir-dejando-el-dolar-norteamericano_331204

Para Montenegro, la calificación negativa de Moody's es por 'presión' tras la firma con empresa china por el litio

Para el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, no es casualidad que después de que Bolivia firmó importantes contratos con empresas chinas y rusas para la explotación del litio, la calificadora Moody's bajó a negativa la calificación crediticia del país. Considera que es una forma de "presión" que llega desde Estados Unidos, que ya mostró interés por el litio boliviano.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/04/para-montenegro-la-calificacion-negativa-de-moodys-es-por-presion-tras-la-firma-con-empresa-china-por-el-litio/>

Gestora erogó Bs 466 MM y pagó al 65% de jubilados

En los primeros días de julio, la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo desembolsó Bs 466 millones para pagar a 162.348 jubilados, lo que representa el 65% del total de los beneficiarios del Sistema Integral de Pensiones (SIP).

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/05/gestora-erogo-bs-466-mm-y-pago-al-65-de-jubilados/>

Trabajo de Gestora se pone en duda tras denuncia de jubilados

Aunque el gerente General de la Gestora Pública, Jaime Durán, asegura que cumple con los trabajadores y jubilados, pero admite de dificultades que se superan en el día. Desde el ingreso en operaciones de la entidad pública, que maneja dinero privado, fue blanco de críticas de parte de los aportantes, por ello plantearon una nueva entidad para que el público tenga más opciones para jubilarse.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/05/trabajo-de-gestora-se-pone-en-duda-tras-denuncia-de-jubilados/>

Jubilados denuncian reducción de rentas y protestan contra manejo de la Gestora

Las protestas contra la Gestora Pública son cada vez más frecuentes. Ayer, en Cochabamba y La Paz, decenas de personas denunciaron la reducción en sus rentas. "Yo recibía 1.500 bolivianos, pero ahora me abonaron sólo 900 bolivianos", reclamaba una beneficiaria de La Paz.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230705/jubilados-denuncian-reduccion-rentas-protestan-contra-manejo-gestora>

Gestora admite que hay problemas en los pagos

Desmintiendo que se redujeron las pensiones de los jubilados pero admitiendo que existen algunos problemas en los pagos, el gerente general de la Gestora Pública, Jaime Durán aseguró que trabajan en resolver estos inconvenientes.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230705_gestora-admite-que-hay-problemas-en-los-pagos.html

Importación de combustibles crece cinco veces más en dos últimos años

El dinero que se tuvo que destinar para la importación de gasolina y diésel en el periodo 2020-2022 paso de \$us 768 millones a \$us 4.231 millones. Esto significa que las arcas del Estado tuvieron que destinar recurso más de cinco veces (550%) al de 2020.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresia/importacion-de-combustibles-crece-cinco-veces-mas-en-dos-ultimos-anos_331080

Mayor porcentaje de etanol mejora calidad de la gasolina

YPFB informó que el etanol tiene un nivel elevado de octano que incrementa la calidad de las gasolinas, pues otorga mayor capacidad, más poder antidetonante o mejor rendimiento. Por ello, desvirtuó que el aumento del porcentaje de mezcla del aditivo vegetal en la gasolina implique una disminución de la calidad del combustible.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230705/mayor-porcentaje-etanol-mejora-calidad-gasolina>

YLB: Firma china quiere fabricar autos en el país

La corporación Citic Guoan tiene “la firme intención” de ingresar en la generación de cátodos y baterías de litio, pero también abrió la posibilidad de avanzar en la electromovilidad, con una factoría de vehículos para su distribución en la región, informó el presidente de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Carlos Ramos.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230705_ylb-firma-china-quiere-fabricar-autos-en-el-pais.html

Empresa china califica de “atractivo y optimista” el modelo de negocio de Bolivia para industrializar el litio

“Hace dos años iniciamos la cooperación con Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) y para nosotros el modelo de negocio boliviano para las inversiones es atractivo y optimista”, afirmó el gerente general de la empresa

china Qinghai Citic Guoan sucursal Bolivia, Li Yong.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39041-empresa-china-califica-de-atractivo-y-optimista-el-modelo-de-negocio-de-bolivia-para-industrializar-el-litio>

Por venta de electricidad se recauda \$us 5 millones

Por vez primera, durante los primeros cuatro meses de este año, Bolivia exportó electricidad a Argentina por un valor de 5 millones de dólares, según informó el Viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco.

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230705_por-venta-de-electricidad-se-recauda-us-5-millones.html

Entregan cinco sistemas de agua para consumo humano y desarrollo agropecuario en Laja y Pucarani

En los municipios de Laja y Pucarani, departamento de La Paz, fueron entregados cinco sistemas de agua para consumo humano, potenciar la producción agropecuaria y reactivar la economía de los pequeños y medianos productores, informó el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39055-entregan-cinco-sistemas-de-agua-para-consumo-humano-y-desarrollo-agropecuario-en-laja-y-pucarani>

Tasa de Referencia (TRe) se reduce a 2,77% y beneficia a más de 160.000 prestatarios

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) informó este martes la reducción de la Tasa de Referencia (TRe) en moneda nacional de 3,10% a 2,77 % para julio, en beneficio de 160.000 prestatarios que tienen 263.000 operaciones con cuotas calculadas en función del valor de este indicador.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39044-tasa-de-referencia-tre-se-reduce-a-2-77-y-beneficia-a-mas-de-160-000-prestatarios>

Aceite, frutas y fertilizantes de contrabando de tres países llegan a Bolivia

Aceite, harina, frutas, verduras, fertilizantes, pesticidas llegan de contrabando hasta Cochabamba desde Argentina, Brasil y Perú. Aunque Cochabamba se encuentra en el centro de Bolivia, los productos de contrabando logran cruzar límites interdepartamentales y llegan hasta la ciudad.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/cochabamba/aceite-frutas-fertilizantes-contrabando-llegan-paises/20230704223711912746.html>

BCB anuncia la XVI Jornada Monetaria ‘Política monetaria y finanzas verdes, la ruta al desarrollo sostenible’

El BCB anunció que el próximo 21 de julio en la ciudad de Cochabamba llevará adelante la XVI Jornada Monetaria bajo el tema principal: “Política monetaria y finanzas verdes, la ruta al desarrollo sostenible”. El evento contará con la participación de expositores nacionales e internacionales, investigadores y responsables de política monetaria en Bolivia y países invitados.

Fuente Original:<http://erbol.com.bo/econom%C3%ADa/bcb-anuncia-la-xvi-jornada-monetaria-%E2%80%98pol%C3%ADtica-monetaria-y-finanzas-verdes-la-ruta-al>

Ríos: El fondo es que cada vez se produce menos hidrocarburos y Bolivia pasa a ser un país “importador de todo”

YPFB informó que el Estado ha reducido los costos de importación de combustibles, por lo que el desembolso para subvención ha bajado de forma significativa en el último año pasando de Bs 6.05 -cifra de junio de 2022- a Bs 2.76 por litro diésel a mitad de esta gestión. Sin embargo, para el analista y exministro Álvaro Ríos, el tema de fondo pasa porque Bolivia está camino a convertirse en un país que importará todos sus combustibles.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/economia/rios-el-fondo-es-que-cada-vez-se-produce-menos-hidrocarburos-y-bolivia-pasa-a-ser-un-pais-importador-de-todo-XY8436572>

Acuerdan reglamento de la Ley del oro: El BCB comprará mínimo 1 kilo, el pago será en Bs y por banco

El presidente del consejo de administración de la Federación Regional de Cooperativas Mineras Auríferas (Ferreco), Eloy Sirpa, confirmó anoche a la ANF que su sector y las autoridades gubernamentales llegaron a un acuerdo para la aprobación de la reglamentación de la ley del oro, la misma que tiene cuatro ejes principales: la compra mínima será de 1 kilo; el pago será en bolivianos a través de una cuenta bancaria o cheque; y se archivó el tema de las ganancias ilícitas.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/economia/acuerdan-reglamento-de-la-ley-del-oro-el-bcb-comprara-minimo-1-kilo-el-pago-sera-en-bs-y-por-banco>

Senado aprueba crédito de \$us 500 millones del BID

El pleno de la Cámara de Senadores aprobó este miércoles un crédito de \$us 500 millones del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el cual se encuentra destinado a acciones de apoyo “a poblaciones

vulnerables" afectadas por el coronavirus.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230705_senado-aprueba-credito-de-us-500-millones-del-bid.html

POLÍTICA

Bolivia y Argentina firman un tratado de hermandad, integración y cooperación

Argentina y Bolivia firmaron este martes, en el marco de la LXII Cumbre de jefes de Estado del Mercosur, celebrada en la localidad argentina de Puerto Iguazú, el Tratado Juana Azurduy de Hermandad, Integración y Cooperación, según informaron fuentes oficiales.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/argentina-bolivia-firman-tratado-hermandad-integracion-cooperacion/20230704174936912705.html>

Plan Cóndor: Argentina y Bolivia intercambiarán documentos

Bolivia y Argentina realizarán el intercambio de documentación relevante para la investigación y esclarecimiento de las graves violaciones a los derechos humanos en el marco del Plan Cóndor.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/plan-condor-argentina-bolivia-intercambiaran-documentos/20230704231015912762.html>

Presidentes prevén reconocimiento de licencias de conducir

Habrá reconocimiento recíproco de licencias de conducir entre Argentina y Bolivia, así lo determinaron los presidentes de ambos países Luis Arce y Alberto Fernández, tras la firma de un acuerdo, este martes.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidentes-preven-reconocimiento-licencias-conducir/20230704225824912759.html>

COB y Pacto de Unidad cierran filas por Arce y 'evistas' recriminan

Indignados ante el cierre de filas de la Central Obrera Boliviana (COB) y el Pacto de Unidad en protección al gobierno de Luis Arce, partidarios de la denominada "ala evista" del MAS recriminaron tal postura por parte de dichas organizaciones sociales e incluso llamaron "Judas" al máximo dirigente del sector trabajador Juan Carlos

Huarachi.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cob-pacto-unidad-cierran-filas-arce-evistas-recriminan/20230704231540912764.html>

En 2019 Evo instruyó a la COB y al Pacto de Unidad que pidan su renuncia, según legisladores del MAS

El jefe de bancada del MAS, Andrés Flores, y la diputada Deysi Choque, ambos del ala "arcista" afirmaron que Evo Morales "instruyó" en los conflictos de 2019 que tanto las organizaciones sociales como el ejecutivo de la Central Obrera Boliviana, Juan Carlos Huarachi, pidieran su renuncia a la presidencia del Estado.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230705/2019-evo-instruyo-cob-al-pacto-unidad-que-pidan-su-renuncia-legisladores>

"Evistas" declaran "traidores" al Pacto de Unidad y la COB por apoyar al Gobierno

Los legisladores del "ala evista" del Movimiento al Socialismo (MAS) se estrellaron contra la Central Obrera Boliviana (COB) y el Pacto de Unidad, después de que estas organizaciones ratificaran su apoyo al Gobierno del presidente Luis Arce.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas/20230704170336912689.html>

Evistas tildan de "Judas" al ejecutivo de la COB y amenazan con crear una institución paralela

Los legisladores del ala radical del Movimiento Al Socialismo (MAS), a la cabeza del diputado Gualberto Arispe, tildaron "de Judas" al ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Huarachi. Además dijo que desde sus bases propondrán una nueva COB.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230704/evistas-tildan-judas-al-ejecutivo-cob-amenazan-crear-institucion-paralela>

Diputados del MAS revelan que Evo instruyó a la COB pedir su renuncia en noviembre de 2019

Una nueva polémica. Esta martes, dos diputados del Movimiento al Socialismo (MAS) revelaron que en noviembre de 2019 fue el propio expresidente Evo Morales quien instruyó a la Central Obrera Boliviana (COB) y

al Pacto de Unidad salir a pedir públicamente su renuncia a la presidencia del Estado.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/diputados-mas-revelan-que-evo-instruyo-cob-pedir-renuncia-noviembre-2019/20230704221116912739.html>

Héctor Arce dice que "buscan desgastar" a Evo tras declaraciones de diputados renuncia en 2019

Ante las declaraciones de dos diputados sobre que Evo Morales instruyó al Pacto de Unidad y a la COB a salir ante la población y pedir la renuncia del entonces presidente, el diputado Héctor Arce indicó que "va a preguntar a Evo" sobre esas declaraciones, pero que "buscan desgastar al expresidente".

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/hector-arce-declaraciones-evo/20230704235748912786.html>

Federaciones del Trópico de Cochabamba deciden desconocer a viceministro Mamani por "ataques" a Evo

La Coordinadora de las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba decidieron desconocer al viceministro de Sustancias Controladas, Jaime Mamani, tras acusarlo de "ataques" que estaría realizando a quien ellos consideran su "comandante" Evo Morales.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/federaciones-tropico-cochabamba-deciden-desconocer-viceministro-mamani-ataques-evo/20230705002402912789.html>

Por "seguridad interna del Estado", reprograman interpelación a Del Castillo

Una nueva interpelación al ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, con el objetivo de responder 17 preguntas con referencia a la "Seguridad Interna del Estado", fue reprogramada para el próximo 8 de octubre de 2023 a horas 14:30, a determinación del vicepresidente David Choquehuanca. El acto debía realizarse este 5 de julio.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/seguridad-interna-estado-reprograman-interpelacion-castillo/20230704231721912766.html>

Viceministro Siles dice que si en 2024 "no hay nuevos magistrados", habrá "vacío de poder" y "problemas" para el país

El viceministro de Justicia, Cesar Siles, advirtió que si en esta gestión no se realiza las elecciones para las altas

autoridades del órgano judicial, habrá un “vacío de poder”, en relación a la justicia.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/viceministro-siles-enero-tenemos-nuevos-magistrados-habra-vacio-poder-problema-mayusculo-pais/20230704213031912733.html>

A un día del plazo final, la elección judicial peligra y la Asamblea no decide

A un día de cumplirse el plazo fatal para el proceso de preselección de magistrados, la Comisión Mixta de Constitución de la Asamblea Legislativa no decide si esperar el fallo del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), viajar a Sucre para conversar con las altas autoridades judiciales o aplicar la ley corta para los comicios. El martes hubo una reunión con el presidente nato del Legislativo, David Choquehuanca, con quien debatieron escenarios posibles pero sin resolución.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/a-un-dia-del-plazo-final-la-eleccion-judicial-peligra-y-la-asamblea-no-decide_331201

Es urgente tratar efectos de la censura contra una autoridad

Reiterando sus cuestionamientos a la reciente restitución del titular en el Ministerio de Gobierno, pese haber sido censurado por el Parlamento y luego de confirmarse la postergación de más interpelaciones bajo el argumento de que se necesita adecuar normativas, el diputado por Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Alarcón, afirmó que urge tratar el Proyecto de Ley presentado por el presidente Luis Arce, para regular los efectos de la censura.

Fuente Original:<https://eldiario.net/portal/2023/07/05/es-urgente-tratar-efectos-de-la-censura-contra-una-autoridad/>

En 11 meses, Morales denunció seis hechos de ‘escándalo’

El expresidente Evo Morales denunció, en al menos seis ocasiones, supuestas irregularidades cometidas por funcionarios del gobierno del presidente Luis Arce. Todas ellas las hizo en concentraciones, en su programa radial o en sus redes sociales.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/05/en-11-meses-morales-denuncio-seis-hechos-de-escandalo/>

Tasa de deforestación en Bolivia subió 32% hasta 2022, la mas alta en la historia según informe

La encuesta anual del Instituto de Recursos Mundiales, en colaboración con la Universidad de Maryland, reveló, en un informe sobre deforestación a nivel mundial, que la tasa de deforestación en Bolivia ascendió a un 32% hasta 2022 y que el país se encuentra entre las tres naciones, junto a Brasil y la República del Congo, que han perdido más extensiones de bosques tropicales.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tasa-deforestacion-bolivia-subio-32-2022-mas-alta-historia-informe/20230704161342912686.html>

A 8 días de la tragedia ambiental en Corani, otro carro cisterna derrama aceite en Ichilo

A ocho días de la tragedia ambiental reportada en la laguna Corani, cuyas aguas fueron contaminadas por el aceite vegetal que transportaba un carro cisterna en la ruta que une Cochabamba con el oriente del país, otro motorizado sufrió un incidente hoy, en esta misma vía, a la altura del puente Ichilo.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/8-dias-tragedia-ambiental-corani-carro-cisterna-derrama-aceite-ichilo/20230704134315912670.html>

Hasta el llanto, diputado Arce rechaza cierre de caso ABC; ven que se victimiza

Luego de la conclusión del caso de presuntas coimas en la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), determinada y ratificada por la Fiscalía, el diputado Héctor Arce rechazó tal decisión y manifestó su indignación hasta el llanto en una conferencia de prensa, en la que denunció la existencia de un "Estado corrupto". El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaña, consideró que el legislador está desesperado y que trata de victimizarse.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/llanto-diputado-arce-rechaza-cierre-caso-abc-ven-que-victimiza/20230704225630912758.html>

Fiscales del caso 'narcovuelo' fueron cambiados tras citar a autoridades políticas

Después de un mes de investigaciones dirigidas para esclarecer el transporte del cargamento de casi media

tonelada de cocaína desde Bolivia hasta España, los fiscales de sustancias controladas de una comisión especial fueron cambiados, retirados del caso de forma sorpresiva.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/fiscales-del-caso-narcovuelo-fueron-cambiados-tras-citar-a-autoridades-politicas_331203

EDITORIALES

Jubileo, Milenio y CAINCO, tres aportes para buscar soluciones

En las últimas semanas, tres instituciones relevantes de la sociedad (la Fundación Jubileo, la Fundación Milenio y la Cámara de Industria, Comercio y Turismo de Santa Cruz) han publicado por separado importantes análisis sobre la situación económica y social de nuestro país y sus perspectivas en el corto y mediano plazo.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/07/jubileo-milenio-y-cainco-tres-aportes-para-buscar-soluciones/>

La Bolivia que queremos...

Si le preguntaran qué tipo de país le gustaría heredar a sus hijos... ¿qué respondería? ¿Un país en el que, por sobre todo, se pueda vivir en paz -en armonía entre diversos- y que las normas e instituciones funcionen para lograrlo? ¿Un país donde la posibilidad de progresar esté al alcance de todos, para lo cual, las políticas de educación, salud y oportunidades de emprender o acceder a un empleo digno coadyuven a ello? ¿Un país donde la estabilidad y la certidumbre sean la garantía que lleve a un continuo crecimiento, en función de lo cual la propiedad privada y la libre iniciativa estén garantizadas? ¿Un país donde la sociedad civil y el gobierno trabajen de forma tal que todo esto sea posible?

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/07/la-bolivia-que-queremos/>

Análisis: La explotación del litio boliviano ante el panorama regional

El investigador Federico Nacif plantea su punto de vista respecto al modelo de explotación de este recurso desde Bolivia, destaca que la estrategia de extracción de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) es novedosa y que a largo plazo se proyecta una industrialización.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/07/analisis-la-explotacion-del-litio-boliviano-ante-el-panorama-regional/>

Problemas en la Gestora

Al iniciarse el tercer mes que la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo reemplaza plenamente a las AFP, esa empresa estatal aún no consigue un desempeño óptimo en la prestación de los servicios que le competen.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230705/editorial/problemas-gestora>

Primeros seis meses de 2023

1.- El deterioro estructural de la economía boliviana continúa en avance. El déficit público consigue elevado, las exportaciones de gas no se han recuperado y las restricciones para comprar dólares continúan, aunque hay cierta estabilidad, de muy corto plazo, en el tipo de cambio.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230705/columna/primeros-seis-meses-2023>

El crecimiento económico endeble del gobierno de Arce

Para ver si los aumentos de la producción agregada de bienes y servicios ayudan a mejorar los niveles de bienestar de los habitantes de un país, conviene examinar la tasa de variación del producto interior bruto per cápita, definido como el cociente entre el PIB y la población total de un país (PIB/población total).

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/05/el-crecimiento-economico-endeble-del-gobierno-de-arce/>

